



9^{EME} FORUM MONDIAL DE L'EAU | DAKAR 2022



EL DESARROLLO DE CAPACIDADES PARA EL IMPULSO DEL ODS 6. EL EJEMPLO DE LA COOPERACIÓN REGIONAL EN IBEROAMERICA (CODIA)

Fecha y lugar: Pabellón de España, 9º Foro Mundial del Agua, 24 marzo, 17:00-18-30

Formato: mesa redonda

Idioma: Español

Duración: 90'.

CONTEXTO

La cooperación entre partes interesadas es indispensable para alcanzar la seguridad hídrica y garantizar el acceso al agua y al saneamiento. El agua, en su condición de recurso compartido y transversal, requiere de una fuerte cooperación internacional que es necesario impulsar y reforzar, como así se concluye en el informe del Panel de Alto Nivel sobre Agua y Paz "A matter of survival"¹, donde se señala además la importante contribución de esta cooperación para evitar tensiones y conflictos y consolidar la paz. En línea con este consenso, el Gobierno de España, a través de la Dirección General del Agua, desarrolla una estrategia de acción exterior en la que destaca su participación en las regiones de Iberoamérica y del Mediterráneo, en las que ejerce los secretariados técnicos permanentes de la Conferencia de Directores Iberoamericanos del Agua (CODIA) y de la Red Mediterránea de Organismos de Cuenca (REMOC). Esta cooperación busca incidir en el fortalecimiento de las políticas públicas nacionales mediante el fomento de un diálogo regional que pueda elevar a la agenda política las líneas principales de actuación en materia de agua y avanzar en el cumplimiento de la Agenda 2030.

¹ https://www.genevawaterhub.org/sites/default/files/atoms/files/a_matter_of_survival_www.pdf

Dado el carácter transversal del agua, se convierte ésta en un verdadero pilar para el cumplimiento de la Agenda 2030. ONU-Agua ha impulsado un marco acelerador que contempla incrementar las acciones en 5 componentes: 1) financiación, 2) datos e información, 3) desarrollo de capacidades, 4) innovación y 5) gobernanza. En línea con este marco, la Conferencia de Directores Iberoamericanos del Agua (CODIA), bajo el auspicio de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), orienta buena parte de sus actividades al ODS 6. El Programa de Formación Iberoamericano (PFI) de la CODIA, que lleva a cabo actividades formativas de manera ininterrumpida desde 2008, es un destacado actor en el desarrollo de capacidades en materia de agua en la región Iberoamericana, contando en su haber con más de 100 cursos y 3.000 alumnos de los 22 países que conforman el espacio Iberoamericano.

Este Programa, que compatibiliza la formación en materia de aguas con el intercambio de experiencias y la generación de redes de cooperación entre los participantes, se estructura en torno a tres ejes temáticos: 1) seguridad hídrica y eventos extremos, 2) abastecimiento y saneamiento y 3) planificación y GIRH, y se lleva a cabo gracias a alianzas estratégicas que incluyen tanto organismos de cooperación y financiación como plataformas regionales para el desarrollo de capacidades en materia de aguas. Así, el PFI cuenta con la colaboración de entidades como el Fondo de Cooperación para el Agua y Saneamiento (FCAS), de la Agencia para la Cooperación Española (AECID), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), el Programa Hidrológico Intergubernamental (PHI) de UNESCO, la Agencia Nacional de Aguas (ANA) de Brasil, y el Centro Regional para la Gestión de Aguas en América Latina y el Caribe (CeReGAS), entre otros.

En cuanto a la región mediterránea y tras la reciente "Declaración de Valencia" para reforzar la cooperación en seguridad hídrica y adaptación al cambio climático, se ha puesto de manifiesto que tanto la actividad científica y tecnológica, como el intercambio de conocimientos entre los países, pueden dar lugar a una comprensión mucho mejor de los recursos hídricos disponibles, de las necesidades de protección del medio ambiente y de los impactos del sistema climático global sobre los recursos hídricos. En este marco, la capacitación y el intercambio de conocimientos se revela como una línea de actuación fundamental y la reciente aprobación del Programa de formación en la región mediterránea ayudará a articular respuestas coordinadas para avanzar en las metas del ODS6.

Reforzar el desarrollo de capacidades desde la cooperación regional y la transferencia de conocimientos es, sin duda, una potente herramienta para catalizar el avance hacia las metas del ODS6.

ESTRUCTURA DE LA SESIÓN

La apertura de la sesión pondrá sobre la mesa la importancia de la cooperación regional, sinergias y retos en la hoja de ruta de la Agenda 2030 y como el desarrollo de capacidades con programas de formación contribuyen a la mejora de las políticas públicas e institucionales. en particular para alcanzar las metas del ODS6. A continuación se celebrarán dos mesas redondas.

En la primera mesa, los expertos centrarán el debate en la región iberoamericana e intercambiarán opiniones sobre como la CODIA ha contribuido al fortalecimiento de las políticas públicas, y qué fortalezas puede ofrecer un espacio como la CODIA para los países de la región, así como para los diferentes actores involucrados en impulsar las metas del ODS6. El objetivo principal de la mesa redonda es mostrar casos concretos que pongan en valor la cooperación regional en la consecución del ODS 6.

La segunda mesa se centrará en como el desarrollo de capacidades puede aportar o proporcionar herramientas que fortalezcan la capacidad institucional y la efectividad para avanzar en soluciones a la hora de enfrentar los problemas relacionados con los recursos hídricos en un entorno global complejo. El objetivo de esta mesa redonda es compartir qué estrategias son las más idóneas para avanzar en este terreno tanto en la región iberoamericana como en el espacio mediterráneo.

Los expertos que intervendrán en la sesión serán:

Apertura: D. Teodoro Estrela, Director General del Agua. Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, España

Moderación: STP-CODIA

Panel I: Cooperación regional en iberoamérica: la CODIA

- SEGIB.
- D. Juan Saldaña, Dirección de Planificación para el Desarrollo Institucional del INDRHI de República Dominicana y presidencia de la CODIA
- ANA Brasil
- CONAGUA (videos)
- D. Franz Rojas, CAF
- Geneva Water Hub

Panel II: Desarrollo de capacidades.

- D^a. Alice Aureli, UNESCO
- D. Raúl Compés CIHEAM
- D. Ramiro Martínez. REMOC
- D^a. Lucía Samaniego. CEREGAS.
- D^a. Natalia Gullón, AECID

AGENDA

17:00-17:10. Bienvenida, apertura de la sesión e introducción a los paneles de discusión.

- D. Teodoro Estrela, Director General del Agua. Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, España (10')

17:10-17:50. Panel I: Cooperación regional en Iberoamérica: la CODIA

- SEGIB. (3')
- D. Juan Saldaña, Dirección de Planificación para el Desarrollo Institucional del INDRHI de República Dominicana y presidencia de la CODIA (6')
- ANA Brasil (6')
- CONAGUA (videos) (6')
- D. Franz Rojas, CAF (6')
- Geneva Water Hub (6')

Ronda de preguntas (7')

17:50-18:25. Panel II: Desarrollo de capacidades.

- D^a. Alice Aureli, UNESCO (6')
- D. Raúl Compés. CIHEAM (6')
- Ramiro Martínez. REMOC (6')
- Lucía Samaniego. CEREGAS. (6')
- Natalia Gullón, AECID (6')

Ronda de preguntas (5')

18:25-18:30 Principales conclusiones y cierre. D. Teodoro Estrela, Director General del Agua. Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, España (5')